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Refuerzan campaña
de vacunación
Desde Salud Pública se instaló

un puesto de vacunación en el

Círculo Odontológico, pero se

inmunizará casa por casa y en

todas las escuelas. El objetivo

es completar esquemas de va-

cunación del calendario regular,

antigripal, covid. Para el lanza-

miento de la campaña, llegaron

a San Juan, en ese mes,

20.160 dosis antigripal pediátri-

cas y 15.360 antigripales para

adultos.

Expo
Inmobiliaria en

San Juan
El encuentro se realizó el 1 y 2 de junio y

reunió a corredores inmobiliarios, arqui-

tectos, constructores, empresarios, inver-

sores, estudiantes y consumidores de

todo el país. Previo a la presentación de

la Expo Inmobiliaria, los responsables

del encuentro fueron recibidos por el go-

bernador Sergio Uñac.
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Escuela tomada en El Encón
La comunidad educativa de la escuela se-

cundaria Doctor Juan Carlos Navarro de El

Encón, en 25 de Mayo, realizaron un re-

clamo la falta de espacio para que sus

alumnos tomen clases. Los padres de los

chicos reclamaron a través de diferentes

vías e hicieron circular una serie de fotos

donde se ve a los estudiantes todos arrin-

conados escuchando a la docente.

Sin paro de colectivos
Tras las amenazas de un nuevo paro de colectivos, a

mediados de esta semana, el ministerio de

Trabajo extendió por diez días más la conciliación

obligatoria entre la Unión Tranviarios

Automotor (UTA) y las empresas de colectivos. Mien-

tras se aguarda la respuesta de la UTA, para ver si

acatan el llamado para seguir negociando, o insisten

con la medida de fuerza gremial.

Semana del parto respetado
En el Hospital de 25 de Mayo se realizaron activida-

des por la “Semana del parto respetado”. El equipo

de Salud brindó información, difusión y concientiza-

ción sobre los derechos de las personas gestantes en

el momento del embarazo, parto y posparto, ha-

ciendo referencia a la Ley de Parto Respetado

25.929. Los profesionales compartieron experiencias,

métodos no farmacológicos para el alivio del dolor. 
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Tarea de búsqueda de menores
“La articulación interinstitucional en la búsqueda
de niñas, niños y adolescentes extraviados. Una
mirada federal” es el nombre de las jornadas que
se realizaron en la provincia mediante las que  se
destacó la ejecución del programa provincial “San
Juan Te Busca”. Participaron autoridades de la
Secretaría de Seguridad.

Campaña por la celiaquía
En la planta baja del Centro Cívico se llevó a cabo du-
rante dos jornadas consecutivas el “Abordaje integral
de la Celiaquía”. La iniciativa surge de la necesidad
de brindarle a la comunidad información, contarles
que existe una libreta sanitaria que es un instrumento
de guía para el celiaco.

Día de la Donación de Órganos
Se llevó a cabo una actividad de concienti-

zación  en el día Nacional de la Donación de
Órganos y Tejidos. El equipo del INAISA es-

tuvo en el cruce de las peatonales infor-
mando y anotando a quien quisiera ser

donante. Según datos oficiales hay una lista
de espera de órganos y tejidos de 248 en
total. Son 38 de córneas, 21 de órganos

dentro de órganos, 178 renales, 26 hepáti-
cos, 3 cardíacos y otros órganos.
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Con el tema de fondo re-

suelto, ahora hay que barajar

y dar de nuevo. Quién será el

reemplazante de Uñac. La

fecha de elecciones. Cómo

continúa el proceso electoral. 

V
einticuatro horas antes de co-
nocerse el fallo de la Corte Su-
prema de Justicia de la Nación

diciendo que la postulación para un
tercer mandato como gobernador de
Sergio Uñac es inconstitucional, Uñac
difundió un comunicado pidiéndole al
máximo tribunal que se expidiera rá-
pido. Fue tras el dictamen del Procu-
rador General, Eduardo Casal, quien
opinó que era inconstitucional. 

La Corte fue en ese sentido, pero es
altamente probable que Uñac ya su-
piera que este jueves último, a la hora
de la siesta, la Corte iba a cumplirle el
deseo de tener el tema de fondo re-
suelto, pero no con el resultado que él
esperaba. Uñac estuvo el miércoles
último en Capital Federal. 

Con el voto de los ministros Horacio
Rosatti y Juan Carlos Maqueda; y el
voto concurrente de Carlos Rosenk-
rantz, la Corte Suprema de Justicia

de la Nación dijo que Sergio Uñac no
puede ser candidato a gobernador de
la provincia de San Juan por tercera
vez. El ministro Ricardo Lorenzetti, si
bien en esta oportunidad estaba en el
país, no votó porque no había interve-
nido con anterioridad. 

Con este nuevo escenario, lo primero
que debe resolver la subagrupación
Vamos San Juan es quién reempla-
zará a Sergio Uñac. Se dijo que posi-
blemente Cristian Andino renunciaba

como candidato a vice para ser candi-
dato a gobernador. Pero, al parecer,
por una estrategia no solo política,
sino hasta de marketing político y co-
municacional, la fórmula nueva segui-
ría sonando igual: Uñac-Andino. 

Parece ser que todos los ensayos es-
cuchados hasta ahora, pero de lo que
nunca hubo noticia oficial, quedarían
en la nada. La posibilidad de que el
candidato a vice de Andino fuera Fa-
bián Aballay o Fabiola Aubone. El sur-
gimiento del nombre del actual
secretario de Deportes, Jorge Chica,
todo formaría parte del anecdotario
político de estas elecciones. 

Está claro que, inmediatamente cono-

cida la decisión de la Corte Suprema, la
oposición reactivó la campaña a través
de declaraciones, tuit, hilos y reels en
las redes sociales. No esperaron ni un
minuto.

Por otro lado, Sergio Uñac emitió un
comunicado a través de las redes so-
ciales mediante el que, en resumen,
aseguró que, con esta decisión, la
Corte Suprema avasalla cualquier
rasgo de federalismo y viola la autono-
mía de San Juan. También dijo que es
hora de dar vuelta la página, realizar
elecciones, y seguir trabajando por San
Juan. Señaló además que se manten-
drá fiel a su respeto por las institucio-
nes del Poder Judicial, y acatará lo que
la Justicia dispone. Cerró diciendo “voy
a seguir trabajando por San Juan como
lo vengo haciendo desde hace más de
20 años”.
A última hora del jueves se dio a cono-
cer que las elecciones para gobernador
y vice en la provincia serán el próximo
2 de julio.

Ahora quien tiene el panorama más
claro es el Tribunal Electoral Provincial,
ya que podrá poner en marcha el pro-
ceso que quedó suspendido el pasado
9 de mayo, cuando este mismo tribunal
suspendió las elecciones para la cate-
goría de gobernador y vice 48 horas
antes de que empezara la veda electo-
ral. 

Ya había ordenado la compra de dos
mil urnas, una erogación de alrededor
de 3 millones de pesos. También el ma-
terial de librería que debe llevar cada
urna para las autoridades de mesa.
También tenía diseñado el modelo de
planilla de escrutinio, que solo necesita
de un casillero. 

El nuevo escenario
después del no de 
la Corte a Uñac

NO HABRÁ TERCER MANDATO

HACE CLIK PARA VER EL
COMUNICADO DE UÑAC

HACE CLIK PARA VER EL
FALLO DE LA CORTE

https://diariolaventana.com.ar/wp-content/uploads/2023/06/Comunicado-Corte-Sergio-Unac-1JUN.pdf
https://diariolaventana.com.ar/wp-content/uploads/2023/06/Corte-Suprema-de-Justicia.pdf
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ELECCIONES 2023 NO HABRÁ TERCER MANDATO...

La oposición 
celebró 

Con sendos comunicados, Evolución
Liberal, que lleva a Sergio Vallejos
como candidato a gobernador, fue el

que primero y más celebró el fallo. Fue
el que hizo la presentación hasta obte-
ner el resultado deseado. 

Sergio Vallejos – 

Evolución Liberal

“Es altamente alentador saber

que hay Justicia en la Argen-

tina, pero, al mismo tiempo,

esto desnuda la connivencia

que hay en nuestra provincia

entre el actual gobierno y los

máximos responsables del

Poder Judicial local”.

Marcelo Orrego – 

Cambia San Juan

“Este fallo de la Corte no hace más

que darle a nuestra Constitución el

valor y la fortaleza que debe tener

para que ningún gobernante esté

por encima de la ley. Como todo

en la vida, los buenos ejemplos

deben venir de arriba. Hace 2 años

que venimos diciendo que en San

Juan solo se pueden cumplir 3 pe-

riodos en los cargos de Goberna-

dor y de Vice”.

José Luis Gioja – 

San Juan Vuelve

“Todos los que tenemos dos dedos

de frente y que sabemos que esto

es así, le dijimos al actual goberna-

dor que esto iba a pasar. Había

que evitar este desorden que se

dio después, el doble gasto con

una nueva elección. Es inconstitu-

cional elegir diputados e intenden-

tes sin gobernador”.

Marcelo Arancibia - Juntos

Alberto Fernández - 

Presidente: 

“Una vez más, la Corte

Suprema se entromete en

el proceso democrático y

autonómico de las provin-

cias. Ha dictado una sen-

tencia sin que previamente

opinara el más alto tribunal

de San Juan, atribuyéndose

una competencia originaria a partir

de una interpretación forzada e ilegítima.

Lejos de impartir justicia, rompe el federalismo

y debilita nuestra democracia. El pueblo es el

que siempre elige”.

Horacio Rodríguez 

Larreta - 

Jefe de Gobierno 
CABA:

“¡Se hizo justicia por

los sanjuaninos! Ahora

van a elegir libremente

qué futuro quieren para

su provincia. Marcelo

Orrego tiene la capacidad

y el compromiso que se nece-

sita para despertar a San Juan y li-

derar la transformación que

cambie la provincia para siempre”.

“Hay una teoría política que es dis-

tinta a la del cisne negro. El cisne

negro dice que un evento no previsto

puede cambiar el curso de la historia.

En el caso de Uñac, la teoría que se

aplica se denomina la del rinoceronte

gris. Era un hecho recontra, repre-

visto, y que los actores políticos, se-

guramente enceguecidos por el

poder, no lo quisieron ver”.
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LA INFLACIÓN EMPIEZA A PASAR FACTURA

Cómo impacta el aumento 
de precios en la alimentación
de sectores pobres 

El aumento de productos bási-

cos de la canasta alimentaria

obliga a repensar qué comer.

Se deja de lado la carne y

aparecen los carbohidratos. La

poca costumbre de usar le-

gumbres y verduras de esta-

ción. La advertencia de una

dirigente social y el consejo de

una licenciada en Nutrición. 

E
l aumento sostenido del valor
de los productos de la Canasta
Básica de Alimentos viene dán-

dose desde hace varios meses y a ni-
veles preocupantes. Desde que
empezó esta escalada de precios,
Amas de Casa del País viene advir-
tiendo del impacto directo que tiene
sobre los sectores más pobres, aque-
llos denominados “vulnerables”, o
con “necesidades básicas insatisfe-
chas”, o de acuerdo con la nueva de-
nominación del Observatorio de la
Deuda Social, “hogares con insegu-
ridad alimentaria”.

l    l    l
En momentos de crisis económica, la
prioridad es darle de comer a los hijos
primero, sin omitir alguna de las cua-
tro comidas diarias, y luego comen los
adultos. Evidentemente, la calidad ali-
mentaria baja y se apela a las pastas,
los arroces y los tucos que están con-
dimentados con carnes de muy baja
calidad, en el mejor de los casos. 

l    l    l
Sobrepeso y obesidad, son los males
más comunes que aparecen cuando
hay una mala calidad alimentaria,
según indica la licenciada en Nutrición
María Paula Lescano. Son patologías
que son trasversales a todas las cla-
ses sociales, pero que encuentran el

lugar indicado en los sectores más
vulnerables en situaciones como la
actual. 

l    l    l
Según publicó diario La Nación, La
Segunda Encuesta de Nutrición y
Salud (ENNyS), realizada por el Minis-
terio de Salud de la Nación muestra
un exceso de peso de 67,9% en per-
sonas adultas (el sobrepeso corres-
ponde al 34% y la obesidad al 33,9%).
En este último, se observan diferen-
cias significativas por nivel de ingreso,
donde en los más bajos se observa
mayor porcentaje de personas con
obesidad que en los sectores de ma-
yores ingresos (36,9% vs 29%).

l    l    l
Es que, aunque resulte contraintui-

tivo, se puede ser pobre, saltearse

comidas, tener sobrepeso y estar

desnutrido. No alcanza solo con
comer, sino que hace falta comer ade-
cuadamente.

Según Laura Vera, de Amas de
Casas del País, “se apela a los car-
bohidratos, pero se puede utilizar
también algunas legumbres acom-
pañadas con verduras de estación,
que son saludables y no generan
daños como los carbohidratos”.

l    l    l
Por otro lado, para María Paula Les-
cano, licenciada en Nutrición “la
cara más visible de la malnutrición
es la coexistencia del sobrepeso y
obesidad junto con la desnutrición.
Es fácil relacionar la desnutrición
con la realidad económica existente,
pero también existe una desnutri-
ción en poblaciones con sobre peso
u obesidad por una dieta excesiva
en calorías, pero escasa de nutrien-
tes.  La desnutrición, el sobrepeso,
la obesidad  son enfermedades rela-
cionadas con factores económicos,
sociales, psicológicos y educaciona-
les.

Desde que empezó esta escalada de precios, Amas de Casa del País viene

advirtiendo del impacto directo que tiene sobre los sectores más pobres.
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CÓMO IMPACTA EL AUMENTO DE PRECIOS... 

MARÍA PAULA LESCANO – LICENCIADA EN NUTRICIÓN

“En la salud no hay plan B, 

la alimentación es salud”
-¿Qué peligros trae reemplazar

carne por carbohidratos?

-Cuando hablamos de carnes y de car-
bohidratos estamos hablando de nu-
trientes distintos. No son un reemplazo
directo. Si nuestra dieta se basa en el
alto consumo de alimentos fuente de
hidrato de carbono, seguramente
habrá alguna deficiencia, probable-
mente no solo proteica. ¿Ahora bien,
puede haber reemplazo de la carne
por otros alimentos? Sí, la carne no es
la única fuente proteica en nuestra ali-
mentación o fuente de hierro, es reem-
plazable siempre y cuando nuestra
alimentación sea variada con un gran
aporte de diferentes alimentos y nu-
trientes.

-¿Qué edad del ser humano es la

más sensible al tener que producir

un cambio de hábitos alimentarios

con reemplazos que no son los ade-

cuados?

-Si bien la adopción de malos hábitos
alimentarios nos afecta en todas las
edades de diferentes maneras, clara-
mente el grupo más vulnerable es la
población infantil. Esto se explica no
solo porque puede interferir negativa-
mente en el desarrollo y crecimiento
de cualquier niño, con secuelas irre-
versibles en muchos casos, sino tam-
bién porque se gestan hábitos que
permanecen durante la vida adulta. A
medida que los niños crecen, el cono-
cimiento y la información pueden con-
vertirlos en poderosos agentes en
favor del cambio. Promover adecua-
dos hábitos alimentarios en la infancia
es trabajar en un futuro mejor.

-Ante el aumento de precios de pro-

ductos de la canasta básica alimen-

taria, ¿cuál es el plan B más

saludable?

- Los pacientes de hoy, no son los
mismo que aquellos que atendíamos
hace algunos años, como todo en la
ciencia, y en la vida va a evolucio-
nando. Parte de la evolución es enten-

der la realidad socio económica de un
paciente, o de la sociedad en general.
Ver al o los pacientes como un todo,
con la realidad socioeconómica en que
se vive. Hoy nos enfrentamos a unas
de las mayores crisis q se ha vivido,
no solo económica, por la falta de ac-
ceso a algunos alimentos, sino tam-
bién social, vivimos tan rápido, que
perdemos un poco la importancia de

realimente alimentarnos. Entonces en
respuesta a tu pregunta, ¿cuál sería el
plan B.? Adaptación. En realidad, es
muy amplia y a la vez muy específica
la pregunta, pero creo que no hay plan
B con la salud. Y la forma en que nos
alimentamos es realmente eso, salud.   

-¿Es una buena opción las legum-

bres acompañadas de verduras?

- Las legumbres son alimentos muy
ricos nutricionalmente hablando. Son
muy versátiles y adaptables a muchas
combinaciones, claro, si la pregunta es
si son buenos son excelentes, en
reemplazo de las carnes, por ejemplo.
Un alimento es si solo no es ni bueno
ni malo. Siempre hay que adecuarlo a
frecuencias, circunstancias, cantida-
des, etc. Siempre digo que ni la fruta o
verdura más noble en mucha cantidad
es buena, como todo. Pero en modo
de generalidad, se podría decir que es
una buena opción para un plato princi-
pal. 

“
Si bien la adopción de

malos hábitos alimenta-

rios nos afecta en todas

las edades de diferen-

tes maneras, clara-

mente el grupo más

vulnerable es la pobla-

ción infantil.

”
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LAURA VERA – DELEGADA AMAS DE CASAS DEL PAÍS

“Ahora se accede a alimentos ricos 

en caloría pero que mal nutren”
-Empiezan las voces de alarma que

indican que la inflación pone en

riesgo a los chicos más pobres, ali-

mentos baratos y muchas calorías.

-Sí, es un título realmente fuerte, aun-
que a nosotros a este tema no es que
no nos llama la atención, no nos im-
pacta tanto porque es un tema que ve-
nimos hablando de hace algún tiempo
aquí en la provincia con Laura Vera
que es delegada de ama de casas del
país y que ella ya venía advirtiendo
este. No es algo nuevo, esto viene
dándose paulatinamente y se ha pro-
fundizado en la pandemia y actual-
mente, en donde la gente producto de
la inflación, es que no les alcanza para
comprar los alimentos que se necesi-
tan para una buena nutrición.  

-¿No aplica en este caso lo que se

dice habitualmente, panza llena co-

razón contento? 

-Claro, bueno, justamente eso no es
producto de que se consumen tantos
carbohidratos, las niñas están gordi-
tas, pero no por una buena nutrición,
al igual que las personas mayores,
principalmente las mujeres, y eso se
debe a que hay exceso de carbohidra-
tos y no hay una nutrición balanceada.
Por lo tanto, eso a la corta o a la larga
afecta la vida. Por eso nosotros siem-
pre nos enfocamos tanto en lo que lo
que vemos en los comedores meren-
deros, principalmente niños con sobre-
peso u obesidad, las que niños en
situación de desnutrición.  

-El tema no solamente pasa por la

nutricionista, sino por la capacidad

de poder adquirir los alimentos ade-

cuados.

-Claro, sí, totalmente. En la provincia
tenemos el programa 1000 y 2000
días que eso está muy bueno porque
a los que son chiquititos este pro-
grama los contiene, pues tiene real-
mente nutrientes que benefician. El
problema está en los más grandes y
esto que un curso sea por más que en
los comedores se les quiera brindar

una alimentación adecuada.

-¿Cuál es la alternativa, el consejo o

acciones que se encaran desde la

institución?

-Ver cómo hacemos una comida que
contenga nutrientes, por ejemplo, utili-
zando más la lenteja, el poroto de gar-
banzos y algunas cosas y obviamente
verduras de estación que son más
económicas para armar una comida y
sea más saludable y que no tenga tan
alto costo.

-¿Cuánto ha crecido el consumo de

cereales o semi seriales o incluso

de quinoa en la provincia y cómo se

está trabajando para incorporarlo?

-Sabemos en una época que incluso
se daban clases de cocina para que
las mamás o los responsables de las
casas pudiesen incorporar y saber
cómo con recetas hacerlo. Se ha no-
tado también el incremento de las
compras de estos productos, principal-
mente lo que nosotros hemos notado
que estos cambios de hábitos se dan
en las clases medias y media alta, o
sea, no serán los sectores más vulne-
rables, sí hay en las clases medias.
Nosotros, desde nuestra institución,
cada vez que sea, hacemos la feria.
Tratamos de remarcar la necesidad de
la huerta en la casa.

-Primero fue el concepto de los téc-

nicos de necesidades básicas insa-

tisfechas, ahora parece otro

concepto, la inseguridad alimenta-

ria.

-Es un maquillaje, esto es pobreza a
todas luces y chicos que no pueden
comer lo que tienen que comer y adul-
tos que no pueden comer lo que tie-
nen que comer bien, basta de
maquillar. Igual cuando hablamos de
sectores vulnerables, no hablamos de
gente pobre que no tiene acceso. 

“
No es algo nuevo, 

esto viene dándose

paulatinamente y se 

haprofundizado en la 

pandemia.

”

CÓMO IMPACTA EL AUMENTO DE PRECIOS... 
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Algunos dependen de Desarrollo

Humano y esos son estatales.

Entre los privados, solo hay siete

habilitados por Educación. Otros

tantos funcionan como comercios

y hay algunos que dicen estar ha-

bilitados por el Ministerio de Tu-

rismo y Cultura. 

C
on la denuncia realizada por
una exdocente de un jardín ma-
ternal céntrico revelando situa-

ciones de mal trato a los chicos, incluso
violencia física en contra de un bebé
salió a luz un gris que hay en materia
de contralor en este ámbito, gris que
puede ser tranquilamente un agujero
negro. Es que, tras el hecho, la direc-
ción de Educación Privada, depen-
diente del Ministerio de Educación, dio
a conocer mediante un comunicado
que son siete los maternales habilita-
dos por esa dirección, y uno que está
con trámites de cambio de domicilio.

La realidad muestra que son muchos
más que siete los maternales que fun-
cionan en la provincia. Por esa razón
es que hablamos con la directora de
Educación Privada, Liliana Piegaia,
quien aclaró los alcances que tiene su
área, pero a la vez confirmó algunos
puntos que son de mucha preocupa-
ción para los papás: varios maternales
están adheridos a la Cámara de Co-
mercio, otros dependen de Desarrollo
Humano, mientras que otros muestran
en su frente un cartel que indica que
está habilitados por el Ministerio de Tu-
rismo y Cultura. 

Sin embargo, mientras es difícil salir
del asombro por esta situación, otra
confesión de la funcionaria preocupa
aun más, y tiene relación con el poder
de policía que debería ejercer el Es-
tado y que es indelegable. Educación

TRAS LA DENUNCIA POR VIOLENCIA EN UNA GUARDERÍA

Fue un grupo de padres el que dio a conocer imágenes del supuesto mal-

trato en el maternal. Estas fueron grabadas por una auxiliar que trabajaba

en el lugar.

El agujero negro de
los jardines maternales

no tiene poder de policía para inspec-
cionar y clausurar a los maternales
que no cumplen con todos los requisi-
tos exigidos. 

A esta altura de los hechos, se podría
interpretar que un abusador podría
abrir un jardín maternal, no pasar por
Educación Privada, funcionar como
comercio y nadie sabría de la condi-
ción del dueño.

Muchos de los jardines maternales de-
penden del Ministerio de Desarrollo
Humano, al ser denominados Centros
de Desarrollo Infantil. Muchos de ellos
son jardines que funcionan en época
de cosecha. Otros tanto dependen de
una cámara comercial y otros dicen
depender de Turismo y Cultura. Preci-
samente aquí hay un contrapunto
entre lo que dice la secretaria de Cul-
tura, Virginia Agote, y lo que manifies-
tan algunos propietarios de estos
maternales. Es que, en época de pan-
demia, Cultura entregó subsidios en
virtud del aislamiento, lo que generaba

Continúa en página siguiente

que esos jardines no pudieran funcio-
nar y reclamaban la presencia del Es-
tado para no cerrar. Agote, dijo que
nunca habilitaron a ningún maternal,
solo hubo algunas ayudas económi-
cas. 

Más allá del número de maternales, no
hay un padrón unificado. Por ejemplo,
Desarrollo Humano tiene 46 jardines
maternales que contienen a 1.400 chi-
cos durante el año. Estos dependen
de la órbita y el presupuesto estatal.
La contracara es lo que ocurre en el
sector privado, donde solo se registran
los que iniciaron trámite por Educación
Privada. 

Para estar al frente de un maternal, es
necesario contar con personal idóneo,
es decir docentes de Nivel Inicial, psi-
copedagogas, psicólogas, además de
tener que contar con un proyecto peda-
gógico teniendo en cuenta que se trata
de la primera niñez, fase en que el ser
humano se forma emocionalmente y
que va de los cero a los 5 años. 
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-Educación dice que son siete

los maternales habilitados, ¿cuál

es la situación del resto?

-En realidad Educación Privada
cuenta con siete jardines materna-
les habilitados y el octavo tiene en
trámite de cambio de domicilio,
pero también está reconocido,
sería el caso del otro día. Los
demás jardines, algunos materna-
les, dependen como quizás de Cul-
tura ya que en algún momento
entiendo que en época de pande-
mia se generó una posibilidad de
curación. Educación Privada tiene
los reconocidos, es decir, aquellos
que han presentado toda la docu-
mentación, hay un protocolo de re-
quisitos que tienen que ver con la
infraestructura y con un proyecto
pedagógico porque sabemos que
la mamá los deja en algunos casos
desde los cuarenta y cinco días.
Los pequeños, entonces, inician un
proceso de educación porque a
veces que lo ha considerado como
guardería. Son personitas y se tra-
baja con ellos pedagógicamente,
por lo tanto, tiene que estar vali-
dada y la competencia de las per-
sonas que trabajen con ellos.
Tienen que ser profesionales idó-
neos y el contexto especial es lo
que hace educación privada. El
resto, hablando con mi colega de
Educación Inicial de la gestión es-
tatal, me compartió que otros ma-
ternales desconocidos tienen que
ver con algunos municipios. Y tam-
bién con los que depende el Desa-
rrollo Humano, particularmente
dirección de la Niñez. Nosotros te-
nemos reconocidos aquellos que
han generado su proceso de reco-
nocimiento a nuestra dirección.

-¿Todos los maternales deben

tener un proyecto educativo o

esto es algo opcional para cada

uno de ellos?

-Tiene el aspecto pedagógico porque
en realidad allí son una contención,
se les enseña a jugar y, sobre todo
en el sentido de poder contenerlo, es
decir, tenemos que estar preparados
porque el abordaje de la primera in-
fancia es fundamental. De hecho,
todo este planteo surge a raíz de un
de un modelo adecuado de abordar
el maternal. 

-¿Cómo es el trámite, como lo ini-

cian donde tienen que dar el pri-

mer paso? 

-Los requisitos tienen que ver pri-
mero con la infraestructura, decir el
espacio, las habitaciones propias de
Salud Pública, que el espacio sea el
adecuado, junto con las condiciones
necesarias para el bienestar de los
pequeños.

Continúa en página siguiente

“No tenemos un poder de policía
para inspeccionar y clausurar”

-Es decir que primero para abrir

un local donde pueda funcionar

un maternal, ¿lo primero que se

solicita en Educación es si el es-

pacio está en condiciones?.

-Sí, o sea que nosotros en Educa-
ción Privada tenemos dos dimensio-
nes, la de la infraestructura y la
pedagogía, entonces primero se va-
lida todo lo que es la infraestructura,
el espacio y después también se
acompaña con este proyecto peda-
gógico, porque lo que es de nuestra
parte, lo que luego se va a supervi-
sar y monitorear es más lo pedagó-
gico siempre, porque lo demás son
presentaciones, no hacemos noso-
tros las habitaciones, solamente te-
nemos planificaciones y
habilitaciones que están al día. Este
trámite se inicia por Secretaría téc-
nica en el sentido del asesoramiento
adecuado. 
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E
sta Secretaría técnica está

disponible lunes a viernes

cada mañana para poder

orientar luego por expedienten esta

entrada, se ingresa la documenta-

ción y el pedido reconocimiento y

ahí trabaja primero la parte adminis-

trativa que la parte de la Secretaría.

Ahí se pasa a supervisión, que va a

monitorear, esto suele durar entre 3

o cuatro meses si están dadas las

condiciones.

-Si se habla de un jardín maternal,

¿hablamos del Ministerio de Edu-

cación o puede la posibilidad de

que sea un comercio habilitado

sin la intervención de Educación?

-Entiendo que sí, que hay jardines

que en realidad no dependen de

Educación y en algún momento el

pedido de las ayudas depende del

Centro de Desarrollo infantil que es

de gestión estatal y depende de esa

Desarrollo Humano articulándolas

parte de toda lógica con la gestión

estatal del Ministerio de Educación y

del resto, no depende de dirección.

-¿Puede una persona abrir un jar-

dín maternal como un negocio,

como un comercio, es decir, sus

empleados son empleados de Co-

mercio, cuál es la intervención de

Educación allí?

-En esta en esta situación nosotros

como Educación Privada no tene-

mos intervención. Entiendo que al-

gunos expedientes de la Cámara de

Comercio, pero no sabría decirle

exactamente porque no es mi com-

petencia, pero entiendo que desde

ahí el origen de este reconocimiento.

Ese sería un comercio.
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tencia sobre aquellos procesos

donde ha sido reconocido, es decir

que son parte de la dirección, creo

oportuno acá que podrían vincular

esta indagación con mi colega y

para llegar a Educación Inicial, por-

que ella tiene el proceso desde el

resto de la provincia.

-Llegamos a la conclusión que

acá hay un gris, un gran vacío

legal y que hace falta una norma

que ordene el tema, porque esta-

mos hablando nada más y nada

menos que de la primera infancia.

-Yo creo que, en realidad, más que

el que nosotros, porque con este

poder de policía que usted hace

alusión, hay que remitirse a los que

habilitan desde esos organismos.

Yo desconozco si Cultura o la Cá-

mara de Comercio tiene un proceso

pedagógico de habitación y su-

pongo que sí en cuanto a habilita-

ciones. Eso no sabría decirle,

entonces me parece que es segura-

mente que ellos y si dice así que

dependen de este organismo, ha-

bría que ver igual ellos.

-Pero ¿conoce la situación de

que hay casos en los que un jar-

dín maternal funciona como un

comercio donde quienes están

allí son empleados de Comercio?

Se comercializaría con chicos si

se me permite el concepto.

-Entiendo lo que está pasando, pero

no lo conozco porque como noso-

tros nos manejamos en privada con

este criterio del resultado de lo que

hago con los reconocidos. Ante esta

esta duda que surge en estos días,

pedimos de prensa que dijeran cuá-

les eran los reconocidos, siempre

invitamos a los papás a pasar por la

dirección de área para poder orien-

tarlo.

-¿Tiene la dirección a su cargo o

el Ministerio de Educación, la po-

testad de ejercer el poder de poli-

cía y decir, bueno, este maternal

si cumple con los requisitos

puede seguir funcionando, este

no cumple, lo podemos clausu-

rar?

-En la dirección de Educación Pri-

vada, no, solamente tiene compe-

El agujero
negro de...

Desarrollo Humano tiene 46 jardines maternales. Dependen de la

órbita y el presupuesto estatal. La contracara es lo que ocurre en el

sector privado, donde solo se registran los que iniciaron trámite por

Educación Privada. 
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FEMICIDIOS EN SAN JUAN

Los relatos de Sandra
Olivares, Paula Morales
y Laura Requena
muestran cómo estas
mamás sobrellevan el
duelo, qué piensan de
la justicia, qué las mo-
tiva para seguir ade-
lante y sobre todo,
como les cambió la vida
que sus hijas hayan
sido víctimas de femici-
dio. Ellas son parte de
la Asociación Familias
Unidas por el Dolor del
Femicidio.

U
n informe especial
emitido en el pro-
grama La Ventana,

que conduce Juan Carlos Ba-
taller y Juanca Bataller Plana,
mostró otra mirada de los fe-
micidios ocurridos en San
Juan. Se trata duro testimonio
de las madres de las vícti-
mas. Fueron Sandra Olivares,
mamá de Cristina Olivares;
Paula Morales, mamá de
Leila Rodríguez y Laura Re-
quena, madre de Brenda Re-
quena, quienes contaron
cómo se enteraron que sus
hijas habían sido acuchilla-
das, mutiladas y hasta que-
madas. Además relataron
cómo siguen una vida de
lucha, cómo viven para sus
nietos, tras estos sucesos
que les marcaron el alma.

El testimonio de las 
madres de las víctimas

Fue el primer caso que se sentenció como
un femicido en la provincia. Antonio Oliva-
res comenzó su lucha. Ahora, su madre
Sandra, tras la muerte de su esposo, conti-
núa esta cruzada por sus nietos. Fue ase-
sinada en 2012 de 164 puñaladas en 
2012 cuando tenía 26 años. Su expareja y
padre de sus dos hijos, Miguel Ángel
Palma que fue condenado a prisión perpe-
tua. 

-¿Cómo se enteró de la muerte de su

hija?

-Estaba por hacerle de comer Antonio y
vino la señora que donde mi hija estaba al-
quilando y a decirme que había salido
salió acá que la habían encontrado ahor-
cada. Le dije que no podía ser. Luego me
llamó una amiga que vivía cerca y me dijo
que estaba toda apuñalada, que no fuera
Antonio porque se iba a armar un desas-
tre. Encima estaba la madre de Palma.
Ella fue a reconocer el cuerpo. En el mo-
mento que me enteré que estaba muerta
se me terminó el mundo. Desde un primer
momento le dije al policía que Palma la
había matado. 

¿Desde qué momento presintió que es-

taba muerta?

-Desde que no regresó a mi casa. El la
agredió mucho. Yo siempre se lo dije “te va
a matar y vos no vas a criar esos niños”.
Ella decía que él iba a cambiar. Pienso
mucho en ella y me digo qué le habrá pa-
sado por su cabeza.

-¿Qué piensas de eso? ¿En el sufri-

miento, en la agonía, en el dolor? ¿En

eso qué habrá pensado? 

-Sí, en eso pienso, en que ella hubiera
dicho: “qué razón tendría mi madre”. Ella
pensaba tan ciegamente en él y creía
tanto en él, que pienso que en ese mo-
mento ella si se sentó en esa camioneta
supuestamente donde la han matado. Si
estuvo con él fue porque confió en que la
iba a cuidar. Nunca, digamos... Pensó que
él iba a matarla o que iba a participar en la
muerte, porque realmente la verdad hasta
aquí no la sé.

-¿Tuvo tiempo de hacer el duelo o se tu-

vieron que sentar a investigar? 

-No, me tuve que sentar a investigar hasta
que llegó un momento que yo le dije a An-
tonio no, hacete cargo vos y yo me hago
cargo de los niños porque con las dos

SANDRA ROJAS- MAMÁ DE MARÍA CRISTINA OLIVARES

“Quiero estar tranquila, criar a mis nietos,

hacer el duelo de mi marido y mi hija”
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PAULA MORALES- MAMÁ DE LEILA RODRÍGUEZ

“Lo único que te importa es que tenés 

que levantarte y seguir por la criatura”

cosas no podemos. Al principio no sa-
bíamos nada. Llegaron las del 102 a
decirnos que tratáramos de no involu-
crarnos con los periodistas. Antonio
abrió las antenas y dijo, ¿por qué? Si
yo tengo que averiguar qué le pasó a
mi hija. Si no hubiera sido por los pe-
riodistas y porque él buscó a los testi-
gos, porque él salió a buscar, el caso
de mi hijo hubiera sido un caso más. 

-¿Cómo están hoy los hijos de

María Cristina? 

-Mis nietos ya están bien y Miguel
tiene 14 y Benjamín tiene 12. Miguel
Sabe lo que sucedió, Benjamín no.
Este año nosotros le íbamos a decir
con Antonio porque era el consejo del
psicólogo pero fallece mi marido y a él
le ha tocado mucho porque él era el
regalón.  

-¿Cómo se hace para criar a los nie-

tos con tanto amor pero al mismo

tiempo sin odio?

-Y porque trato de que ellos sean feli-
ces. Porque he visto tantos casos de
hijos que han perdido su mamá o que
el padre las ha matado, se crían con
tanto odio, con tanta rabia. En mi casa
no se hablaba de eso. Tratamos de
acompañarles en todas las cosas, en
la escuela, ser una familia más con el
dolor escondido como quien dice. No
pudimos cambiar el apellido, estamos
haciendo los trámites. No hemos reci-
bido ayuda como familia de la víctima,
solo tengo a una psicóloga cerca de
mi casa que nos ayuda.

-¿Qué le dirías a la Justicia? 

-Que empiecen a trabajar, que no nos
crean que nosotros somos enemigas
de ellos no somos enemigas, nosotros
somos gente que nos han matado a
nuestras hijas.  

-¿Pensó alguna vez que iba a tran-

sitar este camino en la vida? 

-No. No, y por ahí no lo puedo creer,
pero me hizo más fuerte. Ya quiero
vivir tranquila. No quiero hablar más
de esto, porque duele, por dentro
duele mucho. Pero tengo que seguir,
porque la Justicia me obliga a seguir.
Si ellos hicieran las cosas como tienen
que ser estaría en mi casa criando a
mis dos hijas, mis nietos y haciendo el
luto de mi marido. 

Leila Rodríguez, de 22 años, fue

asesinada de cuatro puntazos por

su expareja, Esteban Gabriel Pa-

checo. Apareció en un descampado

de Ullum. El femicida fue conde-

nado a prisión perpetua. Ocurrió en

2018.

-¿Cómo fue el momento en que

se enteró que Leila estaba

muerta?

-La última vez que la vi fue compar-
tiendo un cumpleaños. Volvimos a
casa, ella salió y nunca más volvió.
Me obligaron a hacer la denuncia
porque estaba desaparecida. Más
tarde vi un revuelo de gente, corrí y
la vi en la acequia. Llegué antes que
la Policía y que la ambulancia. Es
un mal parido, un cobarde porque la
mató por la espalda, la apuñaló por
la espalda le perforó los pulmones,
el corazón. Sentí que me moría tam-
bién.

-¿Presintió que esto podía pasar? 

-No. Me empecé a desesperar
cuando mi otra hija dijo de llamar a
la Policía. Cuando la vi muerta, que-
ría abrazarla, meterla dentro de mí.
Y después, tenés que verte dura, y
que venga el cachetazo. Ahora no le
tenés miedo a nada, no importa
nada, si es de día o de noche, no te
importa si podés respirar o no. Lo
único que importa es que tienes que

levantarte y seguir por la criatura.

-¿Sintió ese día que se moría

usted también?

-Sí, morí ese día, moría ese día.
Toda mi familia sintió lo mismo.

-¿Sospechaste alguna vez que

Pacheco podía dañarla?

-Para nada. Ni una mala palabra le
escuché, siempre respetuoso, un
asesino que no fumaba, que no to-
maba, se dedicaba al deporte, tenía
su moto, tenía su trabajo, tenía su
nena. No era violento y mi hija
nunca demostró nada porque si no,
no le quepa ninguna duda que le
hubiese ayudado como fuera. 

-Está condenado. ¿Eso te alivia o

sigue la lucha?

-Me alivia porque está encerrado y
por ahí me dicen que tendría que
estar muerto y ¿sabes qué no? No
le deseo la muerte lo último que de-
searía en este mundo es que se
muera, porque tiene que pagar
hasta el último minuto.

-¿Tu nieta sabe lo que pasó? 

-Lo único que me preguntó, hace
dos años que si era verdad que su
papá mató a su mamá. Imagínate
ese momento, que yo casi me que-
bré delante de ella y ahí es uno de
los momentos donde te digo que
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ella me enseña, ella me abrazó y me
calmaba a mí cuando yo tenía que
abrazarla y calmarla y me decía no,
no, quédate tranquila, yo lo único que
te pido que mi papá nunca se acerque
a mí y yo le prometí a mi nieta que
jamás, mientras yo esté viva, jamás
se le va a acercar ese tipo a ella. Voy
a llevarla a una marcha siempre y
cuando ella quiera. La psicóloga me

dijo también que Ambar tiene el fras-
quito vacío. Nosotros tenemos un
frasquito que está lleno, el hombre lo
tiene vacío, entonces ese frasquito
hay que alimentarlo y cosecharlo de
colores, risas, alegrías. Tratamos de
hacerlo mejor mi familia, yo, mi es-
poso.

-¿Es más fuerte ahora usted?

-Esta experiencia te fortalece, te cam-
bia, nace otra persona con el dolor
que ves que todavía queda pendiente
porque es un camino que van atrave-
sando y parece que no evoluciona. Le
pedimos a Dios que nadie más se
sume a nuestro grupo, que es Fami-
lias Unidas por el Dolor del Femicidio.
No nos gustaría recibir a nadie más.

 LAURA REQUENA-MAMÁ DE BRENDA REQUENA

“Siento que mi hija me estaba 

llamando en el momento que la mataba”

A Brenda Requena, de 24 años, la
mató su esposo en 2019. Diego Ál-
varez, había encabezado la bús-
queda de su mujer cuyos restos
aparecieron calcinados en un baldío
de Villicum, en Albardón. El femi-
cida la estranguló, la descuartizó, la
quemó y la enterró envuelta en
membrana. Fue condenado a pri-
sión perpetua.

-¿Cómo fue le momento en que

hallaron el cuerpo de su hija?

-Era una noche muy fría. Estaba-
mos en el descampado, me fui a
darle algo a mi hija que vive cerca
de la plaza de Albardón y después
volví. Un periodista me dice que
han encontrado con huesos de
perro, de vaca. Yo tranquila, yo
decía a mi hija, no. Pero la madre
de Álvarez se pone a gritar. Para mí
porque supo que iba a ir preso.
Creo que le taparon muchas cosas,
no declararon después. Tienen sus
derechos.  

-¿Usted piensa que todos ellos

participaron? 

-Sí, si no han participado, sabían Y
lo ocultaron. Hasta la Policía pensó
en algún momento que yo la tenía
escondida. Pero nunca imaginé que
él la matara. Hablaba poco, tenía
un trato amable y una conducta
tranquila. Nunca se me pasó por la
cabeza que iba a ser el asesino. Yo
quiero verlo. Quiero hablar y pre-

guntar si ella me llamó en el mo-
mento que la estaba matando. Yo
creo que sí. 

-Transcurrieron cuatro años y aún

siguen recorriendo juzgados por

la tenencia de sus nietos

-Porque a mí no me los dan. Me los
dieron a los 9 meses, es como un
parto. Han estado primero con los
abuelos paternos. Estamos trami-
tando la tutela. Tenemos la guarda
provisoria. Todavía nos queda un ca-
mino más.

-¿Y cómo van viviendo esto? 

-No es fácil, hay que tener tiempo,

recorrer los juzgados, llevar a los
niños a la escuela, y de ahí hasta
las 12, hago los trámites. Tengo que
seguir así o sea que la vida tam-
poco tiene la tranquilidad. No total
no a lo que uno quisiera 

-¿Pudo hacer su duelo o tam-

poco?   

No me dieron tiempo, pero me
siento como que este año estoy
más decaída que nunca. La extraño
más. 

-¿Y los nietos sirven de refugio? 

Sí mucho mucho. La nena si bien
sabe y me preguntó en su momento

EL TESTIMONIO DE LAS MADRES DE LAS VÍCTIMAS
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quién había matado a la mamá
y yo le dije, me dijo la psicóloga
que en un momento que lo es-
perara porque la nena iba a
preguntar y el varoncito no.

- ¿Cree que algún día le

pidan ir a verlo? 

-Mire, no está muy lejos de que
ellos hablen por Zoom con él
en estos momentos, digamos
en este transcurso que ellos
quieren. Tienen sus secretitos.  

-¿Y eso que le da temor? 

-Si mucho temor. Las psicólo-
gas me han dicho que tienen
distintas cabecitas de pensar,
así que ese me da miedo con la
nena porque allá es muy con-
sentida al ser la única nieta.
Entonces le cambian la cabe-
cita con una campera o con
unos zapatos,  con premios de
la compra.

-¿Qué quiere para sus nie-

tos? 

-Que sean personas de bien,
que sean alguien en la vida.

-¿Y a la Justicia qué le dice? 

-Y la justicia No va a cambiar,
no se los deseo tampoco, pero
hasta que no les pase a ellos,
no cambia.

L
a ONG que registra los casos
de femicidio en el país, el
Observatorio de Violencia de

Género, actualizó sus datos y a co-
mienzos de este año, indicó que
San Juan se encuentra entre las 10
provincias con más crímenes de gé-
nero en el país. 

Es que según el ranking pormenori-
zado que realizó el observatorio, el
territorio local se mantuvo en esa
posición en los últimos 15 años.
Cabe aclarar que los femicidios son
crímenes que están en una catego-
ría especial porque tienen como víc-
tima a mujeres que fueron

asesinadas por una cuestión de gé-
nero.

En San Juan, desde el 2020, se re-
gistraron cinco casos: el 24 de fe-
brero del 2020. Calingasta. Pamela
Rodríguez. 17 años. La degolló su
expareja mientras dormía. El 18 de
diciembre del 2020. Chimbas. Hilda
Tobares de 60 años, una vecina la
encontró muerta en la cama, llena
de sangre, apuñalada. El 21 de
agosto del 2021 en Pocito, María
Pérez, de82 años. Fue apuñalada
hasta la muerte. El 22 de octubre
del 2021 en Sarmiento, Brenda Flo-
res de 33 años. Su pareja la mató

de 15 puñaladas. El femicida des-
pués de matar, se suicidó. El 1 de
enero del 2022, Sarmiento, Yoselí
Rodríguez de 11 años. Un primo la
violó y la asesinó de 15 puñaladas.
El 3 de diciembre del 2022 en Po-
cito, Susana Pérez de 53 años. Su
pareja la fusiló de un disparo en la
cabeza.

Según este Observatorio, en 2022
en Argentina se registraron un pro-
medio de 20 femicidios por mes, al-
canzando los 242 casos en el año.
En lo que va del 2023, en San Juan
hubo dos intentos…

Viene de página anterior

Los datos que duelen

En 2017 se creó la Oficina de la Mujer en la Justicia y los casos de femicidio

empezaron a tener más importancia. Está dependencia de la Justicia lleva es-

tadísticas de femicidios desde ese año. En San Juan estos crímenes comen-

zaron a juzgarse 5 años atrás con la  carátula de femicidio, fue tras el caso de

María Cristina Olivares. 

EL TESTIMONIO DE LAS MADRES DE LAS VÍCTIMAS
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L
os últimos diez días en San
Juan fueron más que positi-
vos para el sector hotelero y

gastronómico. Tal es así, que el fin
de semana que pasó ubicó a la
provincia en el primer puesto del
país en cuanto a ocupación hote-
lera. Esta semana comenzó con el
mismo panorama por el Mundial de
fútbol Sub 20 y sobre todo, el par-
tido que jugó la Selección Argentina
en el Estadio del Bicentenario.

Más allá del resultado futbolístico
que terminó con el sueño de la se-
lección argentina de continuar den-
tro del mundial, el movimiento que
hubo en la provincia dejó más que
satisfecho al sector hotelero y gas-
tronómico por la cantidad de gente
que llegó de distintas provincias y
países.

“El sector viene de tener un exce-
lente fin de semana largo con lleno
total. Comenzamos esta semana
con las mejores expectativas y el
partido de la Selección Argentina
en la provincia, hizo que volvieran a
darse los números positivos que
venimos manejando desde hace
unos 10 días”, dijo Rubén Mio-
dosky, presidente de la Cámara
Gastronómica Hotelera de San
Juan.

En este contexto cabe aclarar que
el fin de semana pasado, la provin-
cia volvió a ser el destino con mejor
ocupación, alcanzando el 97%.
Esto en el marco de la realización
del Mundial Sub 20 de fútbol y el
World Tour de Skateboarding 2023.

Durante este fin de semana largo,
arribaron visitantes de distintos
puntos del país y también extranje-
ros, movimiento que generó un
gasto total en inversión turística de
$556.555.861,60. Esto, según los

El sector hotelero y gastronómico evaluó
como históricas las últimas dos semanas
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significativa cantidad de personas
que optaron por el avión (46%)
como medio de transporte. Además,
los turistas eligieron, principal-
mente, hoteles y casas/depar- ta-
mentos para hospedarse.

En este contexto, desde el sector
más beneficiado, volvieron a confir-
mar que el turismo de eventos en
San Juan, le está dando un respiro
a una de las actividades económi-
cas más impactadas durante la pan-
demia. “Los eventos deportivos nos
están haciendo muy bien. Lo que
estamos destacando además es un
calendario que está organizado de
tal manera que todos los fines de
semana podamos tener movi-
miento. Es decir, que la actividad
tenga ritmo parejo, lo que nunca
antes sucedió”, agregó Rubén Mio-
dosky.

datos que maneja el Ministerio de
Turismo de la provincia.

Esta semana inició también con las
mejores expectativas que se fueron
cumpliendo con el correr de los
días hasta el miércoles cuando Ar-
gentina jugó con Nigeria, un partido
que perdió 2 a 0. Si bien la hotele-
ría estuvo al tope en el Gran San
Juan, no se dio el mismo movi-
miento en los departamentos aleja-
dos, tal como ocurrió el fin de
semana largo por la celebración de
la Revolución de Mayo, que ade-
más coincidió con dos grandes
eventos deportivos que convocaron
público nacional e internacional.

Los datos oficiales indicaron ade-
más que los visitantes, aunque se
transportaron mayormente en vehí-
culos particulares (54%), hubo una

JUGÓ ARGENTINA EN SAN JUAN Y LA OCUPACIÓN ESTUVO AL TOPE

La contracara del resultado de Argentina contra Nigeria, fue el im-

pacto positivo en el sector hotelero y gastronómico por segunda

semana consecutiva.
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res como la empatía, la cooperación y

sentido de igualdad. Desde casa, tam-

bién es importante aprender sobre la im-

portancia de ayudar a otros, a no

siempre esperar algo a cambio para co-

laborar con otras personas. Aprender a

ser útiles en una sociedad que necesita

personas que den lo mejor de sí mis-

mas, es el compromiso que cada gene-

ración tiene con el presente y futuro.

Estos son algunos consejos que pueden

ayudarte a desarrollar la solidaridad

como modo de vida, no importa si eres

joven o ya eres un adulto.

Nunca es tarde para apren-

der

Adriana Cárdenas

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.
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La importancia de la solidaridad

salud mental y la salud física. Los proble-

mas de salud mental no tratados pueden

tener un impacto negativo en el sistema

inmunológico, cardiovascular y otros sis-

temas corporales, lo que puede aumentar

el riesgo de enfermedades físicas. Pre-

servar la salud mental contribuye a man-

tener un equilibrio general en el bienestar.

Silvana Garro

sgarropsico@gmail.com

Sr. Director:

En los días que corren, todos hablan

sobre salud mental. Pero qué es y por

qué es tan importante preservarla.

La salud mental influye directamente en

nuestro bienestar emocional, psicológico

y social. Cuando nos encontramos en

buen estado mental, somos capaces de

disfrutar de una buena calidad de vida,

experimentar emociones positivas, mante-

ner relaciones saludables y enfrentar los

desafíos de manera efectiva.

Una buena salud mental nos permite de-

sarrollar todo nuestro potencial. Nos

ayuda a concentrarnos, tomar decisiones

acertadas, ser creativos, aprender de

nuestras experiencias y desempeñarnos

de manera eficiente en nuestras tareas

diarias.

Influye en nuestras interacciones con los

demás. Cuando nos sentimos bien men-

talmente, tenemos más probabilidades de

establecer relaciones positivas, satisfacto-

rias y significativas. Además, la capacidad

de empatizar, comunicarnos de manera

efectiva y resolver conflictos también de-

pende en gran medida de nuestra salud

mental.

La salud mental nos brinda la capacidad

de hacer frente a los desafíos y adversi-

dades de la vida. Nos ayuda a desarrollar

la resiliencia, es decir, la habilidad para

adaptarnos, superar obstáculos y recupe-

rarnos de situaciones estresantes o trau-

máticas. Una buena salud mental nos

proporciona los recursos internos necesa-

rios para afrontar las dificultades de ma-

nera efectiva.

También como prevención de trastornos

mentales: Mantener una buena salud

mental puede ayudar a prevenir la apari-

ción de trastornos mentales. La atención

y el cuidado tempranos de la salud men-

tal son fundamentales para identificar y

abordar cualquier problema antes de que

se convierta en un trastorno grave.

Existe una estrecha relación entre la

Salud mental en nuestros días

Sr. Director:

Así como mucha gente se pregunta si un

líder nace o se hace, nosotros nos pre-

guntamos si la solidaridad puede ser un

asunto genético o todo lo contrario. ¿Po-

demos aprender a ser solidarios?

Seguramente la imagen de un niño de

tez blanca abrazando a un niño de color,

te sea familiar en las redes. Como esta

imagen, existen muchas otras, que defi-

nen a los prejuicios como características

adquiridas con el tiempo y a través de

nuestro entorno. Es por ello que pode-

mos decir que la solidaridad se aprende

y no exclusivamente la llevamos en

nuestros genes.

Por ello, es sumamente importante incul-

car desde pequeños habilidades y valo-
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Nené Illa: profesora de música y biblioteca-
ria
Enrique Edgardo Conti: contador
Ana Alicia Giuliani: docente, musicóloga
Johnny Burgos
Lylia Judith Raffo Pantano: arquitecta
José Saleme: ingeniero industrial
Fernando Gutiérrez: periodista
Miled Emir Marún: contador, propietario de
Industrias Tupelí
Guillermo Vargas Krause: ingeniero
Carolina Coria
Claudia Mercado
Enrique Peña: dirigente sindical

Elías Álvarez
Bruno Giancola: arquitecto
Pablo Cardozo: ingeniero
María Pilar Mestre: profesora de Música
María Vedia
Ricardo Romero
José Miguel Carpino: locutor
Mónica Morales
Alfredo Héctor González: estilista y coif-
feur
Oscar Alberto Villalobos
Raúl Francisco López
Analía Illanes: profesora de Ciencias de la
Educación
Marcela Laura Rodríguez
Adriana Noemí Pelliza: locutora
Olga Tejada
Alejandro Costa: técnico en seguridad vial
Gabriela Galván
Natalia Zalazar
Javier Lencina: empleado de Vialidad Na-
cional

Andrea Olivares
Dante Javier Tapia Kappes
Sonia Berrocá
Daniel Fredes Radicetti
Nicolás Alejandro Reina: comerciante
Atilio Cerezo: músico
Ramón González Garay
Juan Carlos Liendro Méndez: músico
Fernando Musu: cantante y docente
Eduardo José Carabajal
Juan Belbruno: abogado
Roxana García
Carolina Videla
Jorge Oscar Jiménez
Carlos Martínez Olmos: ingeniero agri-
mensor
Luis Lloveras Quiroga: abogado
Delia Riveros
Susana Lucero
Rosario Modesta Sánchez
Carlos Cabeza
César Mario Volpini

Marcela Avalo
Leo David Alé
Alejandro Bamondi: gerente de Hiper-
Chango+
Gustavo Vitale Montilla
Sara Mura: enfermera 
Octavio Adolfo Aon
Andrés Poblete
Mary Fernández: policía 
Alfonso Barassi: ingeniero
María Inés Bocca
Cristian Asan: empleado en IVISA

Ariel Sampaolesi: actor
Juan Marcos Ramella: contador
María Tobar
Adrián Tejada: secretario de Producción y
Empleo Municipalidad de Rawson
Sandra del Valle Gil: docente
Patricia Marina Moreno: periodista
Roberto Jamenson Clavel: médico
Iván Grgic: licenciado en Comunicación
Social
Francisco Fornés: propietario de Óptica
Fornés
María Robledal
Jorge Orlando Vecco: veterinario

Claudia Vargas: directora de Ceremonial y
Protocolo de la UNSJ
Graciela Marcet: licenciada en Comunica-
ción Social
Gerardo “Conejo” Márquez: locutor
Verónica Gutiérrez
Susy Diaz
Guillermina Pérez Dománico
Vicente Joaquín Serrano: propietario de
Avícola Soles
Gabriela Nebro: abogada
Oscar Nasisi: ingeniero
Marcelo Bartolomé: psicólogo, integrante
“Dúo Mixtura”

Mabel Martín
Nicolás Capellino: periodista y conductor
Daniel Aciar
Yaquelin Vega
Julián Eugenio Ortiz
Florentino José Furlotti Martín
Víctor Luayza: técnico en PC y manteni-
miento de redes
José Gómez Soler: médico
Jorge Rodríguez: dibujante, caricaturista
Taiel Monla Vera 
Fernando Luis Moya: ingeniero
Graciela Correa
Richi Cairoli: actor
María Belén Roca

CUMPLEAÑOS

Florentino José
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Chango+

Mónica

Morales

José Miguel 

Carpino: locutor
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Berrocá

Juan Carlos 

Liendro Méndez:

músico

VIERNES 2 LUNES 5

MARTES 6

MIÉRCOLES 7

SÁBADO 3

DOMINGO 4

JUEVES 8
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—¿Cuál es la situación por casos de

bronquiolitis en San Juan?

—A principios de la semana pa-

sada había uno o dos casos que

eran los únicos en todo mayo. La

semana pasada, en el 90% de

los estudios virológicos de se-

creciones que se hicieron en el

Hospital Rawson a menores

de 5 años tenía bronquiolitis

por virus sincitial respiratorio.

—¿Cuál es la situación de

camas para internación?

—No hay camas para los niños

que se deben internar porque está

abarrotado de afecciones respira-

torias, también bastante gripe,

pero el 90% de los niños interna-

dos son niños con bronquiolitis.

Emilio Galdeano – Jefe de Infectología 

Pediátrica Hospital Rawson

“No hay camas para internar

niños con bronquiolitis” —¿Van a compactación unos 4 mil

autos que hay en el depósito judicial

de 9 de Julio?

—Así es, son autos que fueron radia-

dos por distintas circunstancias en

operativos que realizó la Policía de

San Juan. Esto de la compactación

es una política que se viene reali-

zando desde hace tiempo. Se trata

de autos que no tienen papeles, no

tienen RTO o eran conducidos por

personas en estado de alcoholemia. 

—¿Qué antigüedad tiene este lote

de autos que va a compactación?

—Estos son vehículos que están desde el

2018 y 2019. Pasa que ya generan con-

taminación por los fluidos que empiezan

a emanar y también son un depósito de

vectores. Hay motos, autos y algunas

bicicletas. 

“Hay 4 mil autos que van 
a compactación”

Nerina Eusebi – Secretaria de Gobierno, Justicia

y Derechos Humanos
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“Hay 248 sanjuaninos 

esperando un trasplante”

Fernando Sarmiento – 

Coordinador INAISA-INCUCAI

—¿Cuántos pacientes en espera para trasplante

hay en San Juan?

—En San Juan hay 248 sanjuaninos a

la espera de recibir un órgano y alre-

dedor de 300 más para ingresar a

ese listado. En lista hay 38 pacientes

que esperan corneas, 178 riñones,

26 hepáticos, 3 cardiacos, 210 ór-

ganos y 3 diversos trasplantes.

—¿Cuántas ablaciones se han

realizado en lo que va del año?

—En lo que va del año, en San

Juan se realizaron 11 ablaciones,

con estos procedimientos se be-

nefició a 39 pacientes que, en algunos

casos, llevaban años esperando por un

trasplante. De este total 27 fueron tras-

plantes de córneas en pacientes que re-

cuperaron la vista tras este

procedimiento.

Andrea Weidmann – Jefa de Materno-Infancia

del Ministerio de Salud 

“Hay disponibilidad de camas para
internación por bronquiolitis”

—¿Cuál es la situación por casos de

bronquiolitis en la provincia?

—Nos estamos preparando para que lle-

gue el pico, pero todavía no lo tene-

mos, sí está circulando el virus

sincitial respiratorio. El grupo de

mayor riesgo es el de los menores

de 6 meses, por lo que los papás

no deben perder el tiempo,

deben evitar usar tratamientos

caseros.

—¿Hay escasez de camas

para internación?

—Tenemos disponibilidad de

camas, se están previendo camas

en hospitales de segundo nivel

porque seguramente lo que está pa-

sando en el resto del país se va a re-

plicar en San Juan. 
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“Me gustaría cerrar mi gestión con

la obra de la avenida Costanera”

Fabián Gramajo – Intendente de Chimbas

—¿Se retoma el ritmo de inauguración de

obras?

—Estamos retomando la agenda, aun así,

nunca el departamento de Chimbas ha

dejado de inaugurar obras que para no-

sotros son sinónimo de crecimiento.

Hemos puesto mucha sensibilidad so-

cial, vamos a seguir en ese mismo ca-

mino porque tenemos mucho

por hacer.

—¿Hay alguna obra que le

gustaría que fuera el cierre de su

gestión?

—Una de las obras posibles que

me gustaría cerrar podría ser la

Avenida Costanera Juan Do-

mingo Perón porque tiene un

gran significado para San

Juan, es una obra emblemática

que marcó un antes y un después de

lo que fue la reconstrucción de San Juan pro-

ducto del terremoto.

“Los estudios son permanentes y

se concluyó en este nuevo 

mapa de amenaza”

Rodolfo García – Director INPRES

—¿Cómo surge este mapa de amenaza sísmica?

—Una de las funciones del INPRES es hacer estu-

dios básicos y aplicados en dos áreas grandes del

conocimiento, la parte de sismología que trata el fe-

nómeno natural en sí; y con relación a la ingeniería

sísmica que es el comportamiento de las estructuras

frente a los embates del movimiento

sísmico.

—¿Cómo son los estudios que

se hacen, son permanentes o

se hacen en determinada

época?

—Estos estudios son permanen-

tes y se ha concluido con estudios

de un nuevo mapa de amena-

zas sísmicas, que incluso

cambia el concepto de mapa,

que actualmente está vigente,

que define todo el territorio na-

cional en zonas sísmicas.
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JxC pondrá todo en Capital

—¿Cómo viene la estrategia de Juntos por el

Cambio para después del 10 de diciembre?

—Ahora que gobernarán en el eje Libertador, Rivada-

via, Capital y Santa Lucía, intentarán no desaprove-

char la oportunidad de tener el principal municipio de

la provincia.

—¿Qué piensan hacer?

—Respaldar a Susana Laciar desde todo punto de

vista y poner todo al servicio de ella. Saben que es

una vidriera y si le va bien podrían ganar otras comu-

nas en el 2027, pero si les va mal, pueden perder

todo. No hay término medio.

—¿Me dice que será una botella de agua en medio

del desierto?

—Podría interpretarse así por la importancia que le

van a dar, incluso se está pensando en convenios de

cooperación de la Ciudad de Buenos Aires si es que

también la ola amarilla retiene ese distrito. Ya se está

trabajando con una mirada que va mucho más allá. 

Volvieron las inauguraciones

—¿Qué clima hay en los municipios después de

las campañas?

—Ya pasaron algo más de dos semanas desde que

se realizaron las elecciones, lentamente los intenden-

tes empiezan a ponerse en movimiento. En realidad,

las obras no se paralizaron, solo que se trabajaba en

silencio, pero a partir del martes pasado volvieron las

inauguraciones de obras.

—¿Quiénes son los intendentes que están vol-

viendo al ruedo con las inauguraciones?

—Arrancó Fabián Gramajo inaugurando un portal de

acceso en el Barrio Parque Independencia. El miérco-

les, Emilio Baistrocchi inauguró la recuperación de

una plaza en Desamparados y el jueves, Fabián Mar-

tín inauguró la plazoleta del Barrio Illia. 

—¿Cuál es el ánimo de cada uno de ellos?

—Fabián Martín se muestra entusiasmado, Fabián

Gramajo habla de la posible obra con la que le gusta-

ría despedirse de la gestión y Emilio Baistrocchi, pese

a que perdió, sostiene que dejará un municipio orde-

nado a Susana Laciar. 

SOBREMESA
28 Viernes 2 de junio de 2023

Los intendentes lentamente retoman ritmo de inauguración de obras tras las elecciones del pasado 14 de

mayo. El portal del Barrio Parque Independencia, en Chimbas, y la plaza Guanaquito, en Capital, se inaugura-

ron esta semana con la presencia de los jefes comunales. 
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